



Minuta y acuerdos de la 99 reunión ordinaria del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUALC), celebrada los días 13 y 14 de noviembre de 2023, de manera híbrida, en la Universidad Nacional Autónoma de Honduras

Asistentes

Roberto Escalante, secretario general de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUALC).

Iris Santacruz, secretaria académica de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUALC).

Melba Cárdenas, directora de Relaciones Exteriores, en representación de la Dra. Dolly Montoya, rectora de la Universidad Nacional de Colombia y presidenta de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe.

Orlando Delgado, director ejecutivo del Consejo de Evaluación y Acreditación Internacional de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe.

Jorge Calzoni, rector de la Universidad Nacional de Avellaneda, Argentina, y Primer vicepresidente de la UDUALC.

Francisco José Herrera Alvarado, rector de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH).

Marcos de Oliveira Schiefler Filho, rector de la Universidad Federal Tecnológica de Paraná (UTFPR) y vicepresidente de la Región Brasil.

Antonio de los Reyes, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), México

Jeri Gloria Ramón Ruffner de Vega, rectora de Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM).

Ada Gallegos, asesora de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM).

Magdalena Cruz, vicerrectora de investigación y posgrado de la Universidad Abierta para Adultos (UAPA), en representación de la Dra. Mirian Acosta, rectora de



la Universidad Abierta para Adultos, República Dominicana y vicepresidenta alterna de la Región Caribe.

Rodrigo Arim, rector de la Universidad de la República (UDELAR), Uruguay. Héctor Raúl Solís Gadea, vicerrector ejecutivo, Universidad de Guadalajara (UdeG).

Héctor Antonio Bonilla Estévez, rector de la Universidad Antonio Nariño, Colombia (UAN).

Mitzi Gómez, coordinadora de relaciones internacionales de la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración (ALAFEC).

Ximena Cardoso Arango, directora de Relaciones Internacionales de la Universidad de Ciencias Aplicadas y Ambientales (U.D.C.A.).

Carlos Miranda Canales, presidente municipal de Comayagua.

Manssour Bin Mussallam, secretario general de la Organización de Cooperación del Sur (OSC).

Carlos German Sandoval Forero, profesor de la Universidad Nacional de Colombia (UNAL).

Alexander Flores Moncada, soporte TI de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH).

Marvin Eduardo Merino Soriano, Sistema de Difusión de Radio y Televisión (UTV) de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH).

Erick Rodríguez, auxiliar logístico y administrativo de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH).

Julieta Missart, Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Avellaneda (UNDAV), Argentina.

Patricio Yépez, asesor del secretario general de la UDUALC.

Analhi Aguirre, encargada del Archivo UDUALC y coordinadora académica de la Red Universitaria de Géneros, Equidad y Diversidad Sexual (RUGEDS).



Cecilia Cruz Ocampo, Comunicación Social, UDUALC.

Luis Fernando Rodríguez Díaz, Comunicación Social, UDUALC.

Edgar Sandoval, Oficina Técnica de vinculación con órganos, UDUALC.

Marco Villegas, Oficina de TIC, UDUALC.

Primer día de trabajo: 13 de noviembre

Bienvenida y objetivos de la reunión

El Dr. Francisco José Herrera Alvarado agradeció al alcalde por su hospitalidad en el evento. Para la UNAH es muy satisfactorio y motivador ser la sede de la XCIX Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo de la UDUALC, porque esta organización promueve de forma importante la vinculación, la integración y el desarrollo académico de las universidades de la región. Dio la bienvenida a las personas participantes.

A continuación, Carlos Miranda Canales, alcalde de Comayagua, manifestó su agrado y honor de recibir al Consejo Ejecutivo en la ciudad de Comayagua. Agradeció la elección de Comayagua como sede, que es una ciudad con gran historia, pues fue fundada en 1537 y desde entonces se convirtió en una ciudad muy importante en Honduras y en la región centroamericana. Comentó que el edificio en el que se desarrollan las actividades fue fundado en 1742 y recientemente remodelado. Comentó, asimismo, que su gobierno siempre se ha sentido identificado con la academia y que, por ello, han buscado impulsar a la educación superior desde su trinchera. Dio la bienvenida a las personas participantes.

Luego, el Dr. Roberto Escalante, secretario general de la UDUALC, agradeció al rector de la UNAH por albergar la XCIX Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo. Señaló que se trataba de un momento especial por llegar a ese número de reuniones celebradas. Agradeció la presencia de las y los vicepresidentes de la UDUALC, así como de la Dra. Melba Cárdenas, que acude en representación de la presidenta de la UDUALC, Dra. Dolly Montoya. Asimismo, comentó que en esa ocasión los



acompaña el secretario general de la Organización de Cooperación del Sur, organización con la que la UDUALC firmarán un convenio de colaboración. También señaló comentó que estaba presente el Dr. Henning Jensen, miembro honorario del Consejo Ejecutivo.

Igualmente, señaló que la agenda de la reunión sería muy interesante y que estos encuentros sirven no sólo para escuchar y para tomar acuerdos con la otredad, sobre todo en la víspera del 75 aniversario de la UDUALC, por lo que la presente reunión representaría una sesión preparatoria de dichos festejos. Refrendó que la UDUALC ha dedicado su existencia a la defensa de temas muy importantes, como la equidad, la justicia, la autonomía, y que la educación superior esté al servicio de la sociedad. Agradeció a las personas participantes.

Melba Cárdenas, en representación de la presidenta de la UDUALC, la rectora Dolly Montoya, se unió al reconocimiento por la bienvenida en esta universidad hermana. Afirmó que comparten esta idea de universidad, manteniendo la autonomía en América Latina y el Caribe, a la vez que en las regiones donde tienen impacto. Le dio la bienvenida a Manssour Bin Mussallam. Luego, aseveró que son fundamentales la inclusión, igualdad, equidad, lucha por la calidad de la educación en distintas áreas del conocimiento. Las universidades pueden verse reflejadas en la labor de la UDUALC. Será un gusto continuar aportando al logro de estas metas que se han propuesto y será placer recibirlos en la Universidad Nacional de Colombia (UNAL) en 2024. Si alguien necesita estar en otros nodos de las regiones, sólo tienen que avisarle.

Se procede a la aprobación del orden del día y del Acta de la XCVIII Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo de la UDUALC

Presentación de la Organización de Cooperación del Sur a cargo del Excmo. Manssour Bin Mussallam

El secretario general presentó a Bin Mussallam y le cedió la palabra.

Mussallam comenzó diciendo que en los países del sur se comparten desafíos, respecto de la construcción de un país más equitativo para todos. Eso hace la cooperación entre los pueblos del sur imprescindible para lograr sus aspiraciones.



Una precondition para la inclusión educativa es la educación en lengua materna. Esto resulta complejo en países multiétnicos. La OCS fue fundada con el entendimiento de que, a pesar de tener diferencias entre los países del sur, comparten propósitos y realidades. Se requiere una educación que ponga en el centro a los estudiantes, pero también que contextualice la educación a las realidades de los países del sur. Los postulados de Paulo Freire son esenciales en la postura de la OCS, que tiene como mandato convocar, de julio a septiembre de 2024 a países de América Latina y el Caribe para conformar un marco educativo para los países del sur, además del acompañamiento a las universidades en el fortalecimiento de las capacidades de investigación transdisciplinaria

Bin Mussallam continuó diciendo que, durante la pandemia, los países de África, América Latina y el Caribe estaban listos para comprar vacunas, pero no se podía porque había algunos que habían monopolizado la producción. Para las vacunas se necesita mucha refrigeración y fácil acceso. La OCC motivó fortalecer la investigación y producción transdisciplinaria a través del sur, con nuestros saberes tradicionales.

Se presentaron grandes temas para la integración regional y se sometieron a consideración. Se solicitó para tener documentos sobre esos temas a más tardar en marzo para poder presentarlos en la reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo de la UDUALC de Bogotá, en abril 2024.

Primero, establecerán dos centros de investigación transdisciplinaria intergubernamentales en dos regiones del sur. El segundo proyecto es una plataforma digital que se lanzará en diciembre de 2023 y que brindará acceso institucional de forma gratuita a los gobiernos y universidades de estados miembros, repositorios académicos y no académicos desde el sur, utilizando la Inteligencia Artificial de forma ética, la traducción de lenguas, con nivel de precisión. Democratizar el saber, y facilitar la colaboración desde el sur, emancipándose del inglés para publicar en español. El tercer proyecto es acompañar a nuestros estados miembros para el desarrollo de tecnologías endógenas nacionales e internacionales, pues, se trata de otra consecuencia de COVID 19. Dijo tener la convicción de que las opciones que se nos brindan para cerrar la brecha tecnodigital



generan dependencia en los vendedores. Se deben desarrollar las propias tecnologías y facilitar alianzas del mercado de estas tecnologías a través del sur. Las universidades de América Latina y el Caribe tienen mucho que aportar, como las del Sur de Asia.

Para finalizar, Mussallman señaló que ha viajado para estrechar la mano de la colaboración genuina con sus protagonistas, desde y para el sur, para la humanidad.

A continuación, se procedió a la firma del memorándum.

Organización del trabajo con relación a las propuestas de las vicepresidencias sobre el tema: Por la integración de la educación superior de América Latina y el Caribe

Roberto Escalante habló del evento que se hará el año próximo en abril en la Universidad Nacional de Colombia sobre los 75 años de la UDUALC. Propuso aprovechar ese momento para conversar sobre la integración de la educación superior en América Latina y el Caribe. Ha hecho llegar al Consejo Ejecutivo una lista de temas que pueden ser conversados en la reunión en Bogotá. Para ello, proyectó una lámina con la agrupación de los temas más relevantes. Anexo 1.

El rector Herrera indicó que el convenio con la OCS es un insumo importante para esta tarea. Se puede incluir esa perspectiva a lo que se va a trabajar.

Magdalena Cruz recalcó que es importante que las vicepresidencias sean nodos para generar propuestas. Las reuniones del Consejo Ejecutivo ayudan a consolidar los temas. En la integración vinculada, hay que fortalecer las capacidades de investigación (financiamiento en el tema, capacitación, articulación). En eso va a servir mucho el convenio con la OCS. Además, ayuda mucho la red de la UDUALC para fortalecer la investigación. Marcó tres ejes estratégicos: financiamiento a las universidades en la investigación (alianzas estratégicas con organismos internacionales y compromisos de políticas públicas a nivel de países), fortalecer las capacidades de los investigadores y estudiantes (formación doctoral, construcción de masa crítica de investigadores) y mejorar la visibilidad (doble



titulación, articulación para la producción científica, posicionamiento de los productos científicos, apoyo entre redes de la UDUALC).

El secretario general sugirió que se distribuya este documento. La idea es que, en la reunión de abril, rectores/as digan a qué propuesta quieren unirse para trabajar.

Patricio Yépez subrayó dos aspectos a considerar. Existe una red de investigación y salud en medio ambiente de la Universidad Nacional de San Marcos.

Luego, Ximena Cardoso expresó que la presentación de Magdalena Cruz es inspiradora, y que ha enviado un documento, que adjuntamos en esta minuta. Anexo 2.

Héctor Antonio Bonilla Estévez de la Universidad de Nariño propuso mirar cuál es la fortaleza de la región, en todo aquello que sea del arte, cultura, y humanidades para ampliar la participación de humanistas, la generación de conocimiento que proviene de nuestra región.

Roberto Escalante acordó que una de las fortalezas son las ciencias sociales y las humanidades. Necesitamos políticas a largo plazo.

Iris Santacruz agregó que, como responsable de la revista Universidades, han intentado incorporar el arte. Y contó las experiencias con el mural en la Universidad Nacional de Avellaneda (Argentina), en la Universidad de Concepción (Chile) y, el encuentro con la muralista chilena Carmen Cereceda.

Por su parte, Henning Jenssen advirtió que hay una tendencia a pensar la integración latinoamericana desde una perspectiva muy macro. Pensar que esa integración se daría por la vía de una cooperación entre los estados, y que ahí se incluiría a la educación superior. La integración es más exitosa si se acerca a la gente que en su praxis universitaria y académica, tiene más coincidencias porque se encuentran entre sí. Además, las artes, humanidades y cultura latinoamericana tienen reconocimiento en todas las latitudes. Por ello, es importante hacer énfasis en la reapropiación de la identidad latinoamericana. Hay que aproximarse a los temas propuestos desde una postura más concreta, desde lo que ya se hace de forma más integradora. Por ejemplo, seguridad alimentaria, cooperación en el tema



de la toxicología, entre otros, donde ya existe una vinculación más fuerte en la región. Los esfuerzos de integración a partir de lo que se está haciendo porque coinciden, pero lo mencionado por el Dr. Bonilla tiene una importancia capital. Quizás la cultura, arte, sea lo que más trasciende de nuestra región. Ha impactado a nivel internacional y en nuestras regiones. El temario mencionado por el secretario general le pareció pertinente, pero es necesario aproximarse a estos temas con una actitud concreta.

Roberto Escalante comentó que deben ser proyectos concretos y aclaró que se hará una nota conceptual breve para clarificar los ejes de la integración. Se pidió fijar una fecha de entrega para el abordaje.

Magdalena también pidió una fecha, y aprobó la importancia de trabajar ciencias sociales y humanidades.

Héctor Raúl Solís ofreció un documento que están haciendo en la Universidad de Guadalajara. Hará un documento en el que se informen todas las actividades de colaboración con las IES de América Latina y el Caribe, para contribuir con ideas para la reunión de abril. El secretario general aludió a que se trata de una idea muy pertinente.

Melba Cárdenas recuperó lo dicho por el vicerrector de la Universidad de Guadalajara, y aprobó hacer el trabajo de mostrar con quiénes se tiene alianzas.

El rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Antonio de los Reyes se refirió al modo en que se enfrentan los desafíos regionales, cómo crear un ecosistema regional de aprendizajes significativos. Señaló, también, las razones para integrarnos, como incrementar la calidad, aumentar la inclusión, mejorar la movilidad académica, fortalecer la competitividad global de las universidades, impulsar el desarrollo de investigaciones conjuntas. Respecto al patrimonio cultural, se pueden mencionar las áreas susceptibles de un tránsito rápido. También se pueden pensar los diferentes programas que se pueden crear en términos de lo social, humano y cultural, para incluirlo más allá de la ciencia y la tecnología. Asimismo, se refirió a las clases espejo, COIL, migración y acción humanitaria, urbanismo y adaptación al cambio climático con perspectiva regional, derechos humanos, bienestar y cultura de paz, formas alternativas de desarrollo económico



(pueblos, lo local, saberes tradicionales, economía social y solidaria), y a cómo encarar la nueva sustitución de importaciones de los países del norte global. Al concluir, señaló la importancia de la formación en Gestión de riesgos, a cargo de la UDUALC.

Se acordó enviar los distintos documentos para integrarlos el 29 de febrero del 2024.

Para terminar el primer día de trabajo se propuso y acordó entregar el premio Carlos Martínez Duran al Dr. Hugo Juri para reconocer su trayectoria.

Segundo día de trabajo: 14 de noviembre

Informe de actividades del 2023 de la UDUALC

El secretario general de la UDUALC saludó nuevamente al auditorio, en este segundo día de jornadas. Luego, mencionó la pérdida de una académica hondureña Rutilia del Socorro Calderón Padilla, ex ministra de educación, y ex rectora de la UNAH, acérrima defensora de los valores de la educación superior. Se guardó un minuto de silencio en su memoria.

A continuación, dio cuenta de las actividades principales de la UDUALC, cuya presentación se añade en esta minuta. Anexo 3. Al finalizar su presentación, apuntó que habrá un informe detallado de lo trabajado en 2023 por la Secretaría Académica que se enviará a toda la membresía a principios del 2024.

El rector de la UNAH recalcó que es importante remarcar lo hecho, como la Maestría en Desastres Naturales. Felicitó al secretario general e invitó a que se difunda este informe en el espacio mediático por las coyunturas correspondientes.

Roberto Escalante estuvo de acuerdo con el rector, y señaló lo dicho por Antonio de los Reyes sobre el trabajo de la UDUALC.

De igual forma, Melba Cárdenas se unió a las felicitaciones del equipo de la Secretaría General por su trabajo extraordinario. Recomendó visibilizar más esta labor.



Después, el rector de la Honduras recomendó visibilizar en la página web cómo acceder a los estudios de posgrados ofrecidos por el ECESLI, además del trabajo de toda la UDUALC.

A continuación, el secretario general presentó la propuesta de trabajo para la celebración de los 75 años de la UDUALC, pensada como mirada de futuro, empezando por la reunión de abril 2024, siempre con la idea de que América Latina y el Caribe debe estar muy integrada. Se publicará un libro con las colaboraciones, de manera plural y un evento con expertos/as en educación superior en Bogotá. Se enviará la agenda sobre estas actividades.

Bonilla planteó multiplicar la celebración de los 75 años simultáneamente en diferentes regiones, a lo que Roberto Escalante estuvo de acuerdo y recordó que hay que insistir en lanzar una convocatoria para hacer un evento sobre los 75 años.

Henning Jensen sugirió producir una cantidad suficiente de medallas hasta que la UDUALC cumpla los 100 años, una entrega de medalla a investigadores destacados del área, como reconocimiento de las contribuciones para el desarrollo. Que cada vez que se haga la Asamblea General se entregue esta medalla.

Ximena Cardoso marcó el calendario que está haciendo la UDUALC para facilitar el acceso a la información, además de proponer la generación de un sistema que visibilice el avance de temas como el de la región en la Unión.

Roberto Escalante acordó con Ximena Cardoso e hizo hincapié en el calendario, al mismo tiempo, solicitó a las afiliadas que la nutran las actividades de la UDUALC.

El rector Herrera acordó con Ximena Cardoso y le pareció oportuno darle seguimiento a ciertas acciones, como el comunicado enviado para apoyar el problema financiero de Honduras, durante la reunión en la UNDAV.

Seguido, el secretario general presentó la propuesta de incremento de cuotas para instituciones afiliadas, recalcando que las cuotas son normales gracias a la ayuda de la UNAM. La UDUALC tiene tres fuentes de ingreso: 1. El aporte de la UNAM, 2. Pago de la membresía, 3. Fondo de reserva. Luego presentó los datos de inflación que desde 2020, última vez que se incrementaron las cuotas, ha sido del



20% y propuso el aumento de cuotas del 10%. Lo puso en consideración, aunque reconoció las distintas dificultades financieras de las universidades.

El rector Jorge Calzoni dijo que le parece razonable el aumento, así como también poder ayudar a las universidades que no están pagando. Propuso ahorrar con eventos virtuales, aunque la presencialidad es imprescindible. Agradeció a la UNAM, y deseó que siga colaborando con la UDUALC, porque es un funcionamiento clave para su gestión.

La rectora Nicado comentó que preferiría otro momento para hablar de este tema, ya que debe ser asumido por la mayoría de las universidades que conforman la Unión, además de poner en la balanza la situación económica.

Roberto Escalante expresó comprender la preocupación de la Dra. Nicado, y sugirió fijar una fecha para darle resolución a esta decisión.

El Dr. Bonilla añadió que nos referimos sólo al sistema público que, al privado, donde las situaciones son muy distintas. No se habla de que, si hacemos o no el incremento porque las inflaciones son distintas en cada país, con impacto en las universidades. Pensaría mirar otras alternativas, como, por ejemplo, pensar en otras actividades usando la UDUALC como marca, generar eventos para producir recursos, no se puede vivir sólo por lo recibido por la membresía o el apoyo de la UNAM.

El secretario general agregó que dice que la Unión siempre ha tenido la filosofía de los bienes públicos, no se ha cobrado nunca, sino que esta es una organización de cooperación. No cree en una respuesta positiva al cobrarle a las universidades, pues la UDUALC siempre ha tenido una característica de sin fines de lucro. Trazó pensar el aumento como lo ha planeado la Dra. Nicado. Sin embargo, lo que le preocupa es que la inflación seguirá, y hay riesgo de tener que recurrir al fondo de reserva.

Henning Jensen explicó que se podría participar en convocatorias para llevar a sus arcas recursos adicionales, como lo hacen otras asociaciones, como el CSUCA, pero que esos recursos extraordinarios no servirían para contender con los gastos ordinarios.



El rector de la UNAH apoyó que hay que poner tiempo. Rescató lo dicho por Bonilla, ya que él habló de actividades humanísticas, culturales, del cual se podría echar mano. Sobre todo, por el enorme prestigio de la UDUALC, podrían existir otras formas, haciendo eventos culturales que sean promovidos por la Unión. Expuso que habría que darle otra vuelta a esta idea de la realización de estos eventos.

El secretario general manifestó que la UDUALC ha participado en varios eventos, por ejemplo, como agentes de difusión. Pero hay otro problema, hubo en cambio en la situación fiscal, y para que pudiera seguir siendo una organización sin fines de lucro y donativos había que recibir fondos del gobierno, además, en la actualidad, hay que pagar muchos impuestos.

Propuso dejar este asunto para conversarlo en una próxima reunión y tomar la mejor decisión.

Seguido, el Dr. Carlos Germán Sandoval Forero, profesor de la Universidad Nacional de Colombia (participación virtual) presentó la planeación estratégica. Anexo 4.

Roberto Escalante agradeció el aporte de la presidencia, este instrumento será fundamental, cuando es la primera vez que se realiza en la UDUALC una planeación estratégica. Preguntó si se puede dar a conocer ahora este documento o luego del grupo de expertos para pasar por la aprobación del Consejo Ejecutivo y de la comunidad de la UDUALC, pero hay que seguir una metodología.

Carlos Sandoval añadió que se trata de documentos síntesis inacabados, en continuo mejoramiento, para iniciar debate, y que aparecerán el 22 de noviembre para quienes quieran participar en la plataforma de innovación abierta.

Roberto Escalante asentó que este documento debe ser aprobado por el Consejo Ejecutivo, y agradeció al Dr. Sandoval.

Luego, siguió con el tema de los Organismos de Cooperación y Estudio (OCES), cuyo presidente, el Dr. Juan José Sosa renunció ante el Consejo Ejecutivo. Contó que los OCES se reunieron y acordaron que el Dr. Rogelio Pizzi, decano de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC) sea el vicepresidente de los OCES, y que la Mtra. Mitzi Gómez, coordinadora de relaciones



internacionales de la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración (ALAFEC), asuma su vocalía.

Se dio por finalizada la agenda de trabajo.

A continuación, el Dr. Bonilla planteó la cuestión de reconocer el tema de las artes e hizo una presentación. Anexo 5.

Roberto Escalante glosó que es muy importante lo expuesto, pero que hubo un intento con la Red de Artes que quedó trunca. Entonces, invitó a la Universidad de Antonio Nariño a que se hiciera cargo de una red de artes.

El Dr. Bonilla vinculó la comunidad de artes que habla con las otras comunidades.

La rectora Nicado dio las gracias por la presentación, añadió que hay que agregar a las universidades de diseño, además de las artes.

El secretario general solicitó al Dr. Bonilla que se hiciera cargo de una red de Artes.

Raúl Solís Gadea aclaró que se recibió un documento del Dr. Escalante, donde se nos invita a ser anfitriones del VI Encuentro de Internacionalización. En breve harán una invitación por escrito, y felicitó por el trabajo de la UDUALC.

Roberto Escalante agradeció la hospitalidad y a quienes nos acompañaron de manera presencial y virtual.

El rector agradeció la visita y a su equipo de trabajo, expresando que ha sido un verdadero honor, a la vez que afirmó que ha sido una reunión exitosa.

Conclusiones y acuerdos

En los países del sur se comparten desafíos, respecto de la construcción de naciones más equitativas para todos. Eso hace que la cooperación entre sus pueblos sea imprescindible para lograr sus aspiraciones. La Organización de Cooperación del Sur fue fundada con el entendimiento de que, a pesar de tener diferencias entre los países del sur, comparten propósitos y realidades.



La Organización de Cooperación del Sur tiene actualmente dos mandatos: en primer lugar, convocar, de julio a septiembre de 2024 a países de América Latina y el Caribe para conformar un marco educativo común para los países del sur. En segundo lugar, acompañar a las universidades en el fortalecimiento de las capacidades de investigación transdisciplinaria.

Es importante que las vicepresidencias sean nodos para generar propuestas y que las reuniones del Consejo Ejecutivo ayuden a consolidar los temas. Para avanzar hacia la integración regional hay que avanzar sobre tres ejes: financiamiento a las universidades en la investigación (alianzas estratégicas con organismos internacionales y compromisos de políticas públicas a nivel de países), fortalecer las capacidades de los investigadores y estudiantes (formación doctoral, construcción de masa crítica de investigadores) y mejorar la visibilidad (doble titulación, articulación para la producción científica, posicionamiento de los productos científicos, apoyo entre redes de la UDUALC).

La fortaleza de la región latinoamericana y caribeña está en su producción artística, cultural y humanística. Por ello, al abordar el tema de la investigación se debería introducir el asunto de la investigación-creación, para recuperar el patrimonio cultural de los países y fortalecer la identidad latinoamericana. La generación de conocimiento científico y tecnológico debería vincularse más con la creación artística.

Hay una tendencia a pensar la integración latinoamericana y caribeña desde una perspectiva macro, y considerar que se daría por la vía de una cooperación entre los Estados, y que en esos acuerdos se incluiría a la educación superior. La integración es más exitosa si se acerca a la gente que en su praxis universitaria y académica tiene más coincidencias porque se encuentran entre sí. Entonces, es importante aproximarse a los temas propuestos para la integración desde una postura más concreta.

La integración regional enfrenta desafíos como el de crear un ecosistema regional de aprendizajes significativos, incrementar la calidad, aumentar la inclusión, mejorar la movilidad académica, fortalecer la competitividad global de las universidades, impulsar el desarrollo de investigaciones conjuntas, entre otros.



Asimismo, se pueden pensar los programas que se crearían a partir de la reflexión sobre la integración, en términos de lo social, humano y cultural, y no solamente desde una perspectiva estrictamente científica y tecnológica.

El calendario de actividades del sitio web de la UDUALC es una herramienta muy útil para dar cuenta de las acciones que realiza la Secretaría General, las instituciones afiliadas y las redes temáticas y los Organismos de Cooperación y Estudio. De allí la importancia de mantenerlo actualizado y que se haga llegar a la UDUALC la información correspondiente.

Se aprueba el orden del día de la XCIX Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo de la UDUALC.

Se aprueba el acta de la XCVIII Reunión ordinaria del Consejo Ejecutiva del Consejo Ejecutivo de la UDUALC.

Se aprueba y firma el acuerdo de colaboración entre la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe y la Organización de Cooperación del Sur.

La Universidad de Guadalajara se compromete a enviar un documento que contenga las actividades de cooperación que realizan con otras instituciones de educación superior en América Latina y el Caribe para contribuir con la reflexión que se realizará en la C Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo en abril de 2024, en la Universidad Nacional de Colombia.

Las propuestas de las vicepresidencias considerarán los tres ejes estratégicos: financiamiento, capacidades de investigación y visibilidad, pero también temas específicos como la generación de clases espejo; aprendizaje colaborativo internacional en línea (COIL); migración y acción humanitaria; urbanismo y adaptación al cambio climático con perspectiva regional; derechos humanos, bienestar y cultura de paz; formas alternativas de desarrollo económico, como la economía social y solidaria; estrategias para encarar los recientes procesos de sustitución de importaciones de los países del norte global; formación de profesionales en gestión de riesgos, entre otros.



Los documentos de propuestas de las vicepresidencias se enviarán, a más tardar, el 29 de febrero de 2024, para poder integrarlos y que sean discutidos en la C Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo.

Se elaborará un informe detallado de las tareas realizadas por la Secretaría General de la UDUALC en 2023, y será enviado a toda la membresía a principios de 2024.

A propuesta del Dr. Francisco José Herrera Alvarado, rector de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, se harán más visibles, en el sitio web de la UDUALC, los requisitos para acceder a las opciones de posgrado que ofrece el Espacio de Educación Superior en Línea (ECESELI), así como todas las acciones que lleva a cabo la organización.

Como resultado de la propuesta del Dr. Héctor Antonio Bonilla Estévez, rector de la Universidad Antonio Nariño, de realizar celebraciones múltiples en cada una de las regiones de América Latina y el Caribe por los 75 años de la UDUALC, la Secretaría General emitirá una convocatoria para invitar a su membresía a llevar a cabo actividades de conmemoración de este aniversario en sus instituciones.

A propuesta del Dr. Henning Jensen, se otorgará una moneda conmemorativa del 75 aniversario, de forma anual, hasta la celebración del centenario de la UDUALC, a investigadores, docentes o profesionales de las actividades de extensión que realicen acciones destacadas en América Latina y el Caribe, como reconocimiento a las contribuciones que realizan al desarrollo de las universidades de la región.

Se acuerda explorar la posibilidad de generar un sistema de información en temas centrales para la UDUALC y generar informes en dichos temas.

Se acuerda revisar la propuesta de incremento de cuotas a las instituciones afiliadas para discutirla en la siguiente Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo.

Los documentos del Plan Estratégico de la UDUALC serán publicados el 22 de noviembre en la plataforma de innovación abierta, con el fin de abrir el diálogo con las instituciones que quieran participar.

Se acuerda ratificar la propuesta de los Organismos de Cooperación y Estudio de que el Dr. Rogelio Pizzi, decano de la Facultad de Medicina de la Universidad



Nacional de Córdoba (UNC) sea el vicepresidente de los Organismos de Cooperación y Estudio, y que la vocalía recaiga en la Mtra. Mitzi Gómez, coordinadora de relaciones internacionales de la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración (ALAFEC).

Debido a su gran trayectoria universitaria y a su contribución a la integración latinoamericana y caribeña, se acuerda entregarle el premio Carlos Martínez Durán, otorgado por la UDUALC al ex rector de la Universidad Nacional de Córdoba, el Dr. Hugo Juri.